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记者：从昭通市体育运动学校
走到了巴黎奥运会，山地自行车这
项运动和运动员的身份对你来说意
味着什么？

伍志帆：我觉得运动员是一个
很辛苦，但又有很多机会的职业。
通过努力，可以见到很多人，开阔
眼界，见识到自己之前从来没有接
触过或者见识到的人和事。

记者：每年的比赛积分都要清
零，从头开始，需要常年保持好的状
态。这种日复一日地训练，会让你觉
得枯燥无味吗？

伍志帆：长时间重复某一个动
作或者是某一件事情，确实会有点
枯燥。但是因为有热爱支撑，虽然
重复着动作，但是每天经历的过程是
不一样的，每一天都是不可能再来
的，每一天经历的事情都有可能会成
为你以后某一天想起来很高兴的事
情，所以我觉得还是挺难得的。

记者：你怎么看待山地自行车这项
运动？

伍志帆：山地自行车是一项比
较全面的运动，涉及耐力、爆发力、
技术、动作。比赛路线、规定时间、
地点是不同的，对于职业运动员来
说，你不会在同一个场地或者是同
一个地方重复做同一件事情，能够
培养运动员的适应能力，较快地适
应不同的地理环境，这样在赛场上
遇到任何路线，都能适应。

记者：你觉得一个运动员应该
是什么样子？他应该具备什么样的
特点？

伍志帆：运动员，是一个有热
爱、有目标、有梦想，自律、坚持不
懈、肯努力、会看会问会学的人。
会看，是你能看到你觉得好的地方；
会问，是你不会的地方，你愿意谦虚
地去请教，去提升自己；会学，是你
自己看过，就会愿意去学着改变和
成长。

记者：8月28日，你回到了你的
母校——昭阳区凤凰中学，你鼓励
学弟学妹们要勇敢去追梦，不要怕

失败。那么你怎么看待梦想？
伍志帆：梦想是小时候埋在心

里的一颗种子，现在我们正是奋斗
的年纪，经过这几年汗水和努力的
浇灌，我相信只要坚持，敢于尝试，
就可以等到小种子开花甚至结果。
当时鼓励他们勇敢追梦，是希望他
们高考时能够发挥出自己最好的水
平，也祝愿他们前程似锦，拥有一个
更美好的未来，鼓励他们不要担心
失败，勇敢一点。

记者：你会不会很庆幸自己选
择了这条路，并且一路坚持了下来？

伍志帆：除了感谢大家外，有的
时候其实也挺感谢自己的，感谢自
己能够坚持走到今天，见识到更多
不一样的世界。

记者：你有没有考虑过自己未
来的发展路径？

伍志帆：目前就是继续奋斗，积
极备战下一届全运会，希望能在全运
会上有一个很好的表现，交出一份满
意的答卷。

记者：从山地自行车竞赛这一
板块来看，昭通相继出现了像你、童
卫松、史庆兰、马皓等优秀的山地自
行车运动员，昭通被选入省队训练
的山地自行车运动员也比较多，你
们怎么看待昭通山地自行车的发
展？或者说昭通体育运动的发展？

伍志帆：我觉得昭通体育运动
会 走 得 越 来 越 远 ，也 会 越 来 越
好。昭通的优势项目就是山地自
行车，因为昭通的山地环境、路线
很适合山地自行车的训练，教练
们的专业水平也很高，对学生训
练的把控很有规律、很系统，能够
确保他们打牢基础。教练们会在
调整时期，带着运动员找新路线，
带着工具去修路，设置障碍物，给
运动员各种各样新的尝试，这些
都 是 在 为 昭 通 体 育 的 发 展 作 贡
献。现在，昭通市委、市政府更加
重视体育运动，提供的训练环境、
训练设备都越来越好，我相信昭
通的体育事业发展会越来越好。

体
育

记者：你当时是在什么样的情况下被推荐到昭
通市体育运动学校（以下简称“体校”，现已合并为昭
通市职业教育中心）参加训练？

伍志帆：当时学校（昭阳区凤凰中学）举行运
动会，我 800 米跑得不错，体育老师觉得我有天
赋，就推荐我去体校试一下。听到这个消息时，
我有一点儿期待，想去看看体育生是什么样
的。有一天，体育老师带我去跟体校教练见了面，他
们给我量了身高，让我先留下来观察一段时间，随后
我每天下午放学后都会去体校报到并跑上几圈。

记者：你小时候会不会骑自行车？它和专业训
练骑山地自行车有什么不一样？

伍志帆：会骑。有一次，我跟同学借自行车
骑，载着她从我们小学学校附近的一个直坡上冲
下去，自行车刹车不灵导致刹不住车，她摔伤了
下巴，我摔伤了腿、膝关节。后面很长一段时间，
我都不敢骑自行车，有心理阴影，我刚去体校练
山地自行车时，经过了好几天的训练，才敢慢慢
地骑。

平时没了解过专业骑自行车到底意味着什
么，也不知道会经历什么样的训练，自己在家骑
就是为了玩，进了专业的训练队伍里，才发现并
不容易。

那时候的体育运动不像现在，大家都认为它
是个兴趣爱好。父母觉得你一边读书一边锻炼
一下身体也不错，但是必须把作业写完，所以曾
经我也退缩过。有一年冬天，天气很冷，作业又
多，我既要写作业又要去训练，觉得很委屈，就放
弃了一段时间。

记者：放弃训练后，又是什么原因让你重新
回到体校继续训练？

伍志帆：体校教练到凤凰中学去找其他符合
条件并且能够加入运动队的学生。我刚好遇到了
阮雄英教练，她就问我，“你到底还想不想去训
练？”我纠结了一会儿，回答她“要去的”。后面我

就又回去参加训练，在初中二年级的时候把学籍
从凤凰中学转到了体校。

记者：那时你就坚定地要成为一名体育生了
吗？是什么样的原因让你作出决定的？

伍志帆：对，当时我已经想好了要走体育这
条路。在转学去体校之前，我和他们一起参加了
冬训，山地自行车是我喜欢的，是我所能够接受
的并愿意为了它去努力。

记者：那你选择成为一名体育生，你的家人
是什么态度？

伍志帆：刚开始是不支持的。因为父母觉得
体育这条路并不像读书一样有那么多的选择。
但慢慢地，经过教练的劝说和我的坚持，父母同意
了，他们说，既然我选择了体校，那就勇敢地去做，
但是作了选择就不能后悔，后果得由自己承担。

记者：在你成长过程中，是否受当初家人不是那
么支持但自己却坚定选择做一名体育生的影响，所以
更要努力做好向大家证明我可以？

伍志帆：刚开始有这样的想法，但后来慢慢
地，训练、比赛已经成为了自己生命中的一部分，
没想过要证明给谁看了，更多的是要不断努力，
不断超越自己，完成自己心中的目标，实现梦想。

记者：那么你心中的目标和梦想是什么呢？
伍志帆：其实每年都有一个小目标。比如全

运会，我会根据自己的训练状态和成绩去预估拿
到一个什么样的成绩，然后就朝着这个目标去努
力。其他的小目标就是每天进步一点点，慢慢地
变得越来越好。我的梦想是能够参加奥运竞赛、
站上最高的舞台，虽然说今年我做到了，但是成绩
并不是那么理想，我相信自己可以通过努力走得
越来越远。

记者：对你来说，能够参加奥运会并取得一
个好名次就是最大的梦想？

伍志帆：能参加奥运会是所有运动员的梦想，
要是在奥运会中，再拿到一个好成绩，就更好了。

2024年8月28日，昭通城南凤
凰山下的昭阳区凤凰中学，时隔10
年，伍志帆来到她就读的母校，面
对一群和自己10年前差不多年纪
的少年，她鼓励他们：“有了梦想，
就要敢去追！”

参加奥运会并获得金牌，一个
运动员的梦想，大抵如此。

而在国内，山地自行车越野赛
作为一项小众化的运动，运动员能
够在奥运赛场和欧美一众高手较
劲，已实属不易，能够完赛，其分量
不亚于获得金牌。

复盘一个运动员的职业生涯，
时间节点的巧合显得很有意思。

6月28日，中国自行车运动协
会公示 2024 年巴黎奥运会自行车
比赛参赛运动员名单，伍志帆在
列。在此之前，自行车运动员史庆
兰、童卫松入选并参加2012年伦敦
奥运会，马皓、杨玲入选2020年东
京奥运会。史庆兰、童卫松、马皓、
杨玲都是昭通籍运动员，史庆兰、
童卫松是伍志帆的教练，马皓、杨
玲因新冠疫情而推迟到次年 2021
年参加奥运会。这一年，伍志帆在
第十四届全国运动会山地自行车
越野赛上夺得冠军，为她参加巴黎
奥运会埋下伏笔。

7 月 28 日，北京时间 20 时 10
分，巴黎埃朗库尔山，巴黎奥运会
山地自行车女子越野赛决赛拉开
序幕，这是伍志帆的第一次奥运体
验。30.8 公里的赛道，她用时 1 小
时36分07秒，排名第22位完赛，与
冠军之间相差10分5秒。

“她打破了中国16年来在该竞
赛项目未能完赛的历史，也是该场
比赛中亚洲唯一完赛的选手。”云
南省呈贡体育训练基地山地自行
车队领队许鹏说。

比赛结束，在颁奖现场，伍志
帆走向冠军费兰德·普雷沃，要签
名、求合影，两位运动员笑容灿烂。

对于伍志帆而言，2024年巴黎
奥运会将成为她职业生涯最重要
的回忆之一，也将成为她在追逐梦
想时和自己比赛的起点。

风起于青萍之末，浪成于微澜
之间。

2014年，昭阳区凤凰中学体育
老师徐兴文发现，田径并不是伍志
帆的强项，这个当时只有 13 岁的
学生，身材高挑、爆发力和耐力不
俗，更适合练自行车。于是，徐兴
文成了伍志帆的第一个伯乐，将
其推荐到昭通体校自行车队进行
专业训练。

骑车时那种你追我赶的快乐，
在专业训练中，很快被一次次的颠
簸、摔倒、流血、流汗所替代，儿时
玩耍的玩具成为了人生中重要的
组成部分。

2016年，伍志帆入选云南省集
训队；2017 年，获得全国山地自行
车冠军赛女子青年越野赛冠军，从
而正式进入国家队。

2018年，在第十五届云南省运
动会上，参加6个项目竞赛，获得5
个冠军；2020年，中国山地自行车联
赛，在精英组女子越野赛中夺冠，拿
到了职业生涯中的首个成年组全国
冠军；2021 年，第十四届全国运动
会，以1小时25分37秒领先第二名
2分22秒的绝对优势，毫无悬念地
拿下山地自行车越野赛金牌。

2022年，伍志帆在一场赛事中
左手臂关节粉碎性骨折，所幸，经
过10个月的治疗恢复后，她走出了
焦虑与不安，重新走进了训练场，
走进了2024年奥运赛场。

云南省呈贡体育训练基地格
外静谧。8年里，经过日复一日的
训练，伍志帆从这里奔赴一个又
一个赛场，一直到巴黎奥运会赛
场埃朗库尔山，在与来自东道主
的法国及荷兰等28个国家和地区
的 36 名选手的追赶中，看见了自
己的不足。

“在高速转弯时，细节处理得不
够果断。力量和耐力是我的强项，
但之前的摔车事故给了我影响。”10
月17日上午训练结束后，下午休息
之际，伍志帆向昭通市融媒体中心
记者讲述了自己10年的运动经历，
此时的她多了些平静和坦然。

竞技体育的世界里，赛事不会
停下，也没有人会在原地等你。

10 月 18 日一早，伍志帆投入
到紧张的训练中，为2024年中国山
地自行车联赛（云南文山西畴站）
总决赛做准备。

在你追我赶的训练队伍中，身
着红色骑行服的伍志帆格外引人
注目，这是一抹耀眼的中国红。

记者：对于你们来说，在训练和比赛中受伤
是家常便饭吗？你在韩国参加亚洲山地自行车
锦标赛女子越野赛时是怎么受伤的？受伤的时
候是否担心影响自己的职业生涯？

伍志帆：2022年，我在韩国参加亚锦赛训练
的时候不小心摔跤，导致左手肘关节粉碎性骨
折。刚摔倒时，我没有想那么多，也对自己的伤
势不太了解，心态还非常好，觉得恢复好了就
行。当时在韩国做完手术回国一个月后，我去医
院拍CT准备拆钢钉，医生说骨头没有复位，钢钉
固定不稳，骨头基本没有恢复，可以再次手术，但
不能保证能恢复成什么样子，日常生活没问题，
但运动生涯是否可以继续就难以保证了。那一
刻，我真的被吓到了，才意识到原来伤势这么严
重，我一下子眼泪唰唰地掉了下来，很担心自己
以后会变成残疾人。后来，许鹏教练帮忙联系了
上海的医院给我做手术。

记者：你在韩国受伤时，家人知道吗？
伍志帆：不知道。是去上海做完手术后才跟

他们说的。我外婆已经80多岁了，害怕她承受不
了。他们知道后特别伤心，觉得这份职业太危险
了，劝我坚持不了就退役好了。其实我在做康复
治疗的时候也有过这种想法，因为整个过程都很
煎熬，不过还算幸运，恢复得比较好。

记者：一路走来，你获得了很多冠军，对你来
说冠军意味着什么？

伍志帆：我取得的所有成绩，离不开党委、
政府及领队、教练提供的服务保障和对我的关
心支持。特别是一直带我的童卫松教练，他非
常负责、用心地帮助我成长。还有市队教练对
我的栽培，为我的成长打下了坚实基础。一路
走来，很感谢教练、朋友、家人的帮助与支持，正
是有了他们的鼓励，我才能够心无旁骛地去训
练、突破自我。

每一次在赛场上，刚开始出发时人很多，我
是跟对手比，随后人越来越少，但比到最后我是
跟自己比。对于我来说，一场又一场的比赛其实
就是不断超越自己的过程。

记者：今年，你代表中国参加了
巴黎奥运会山地自行车女子越野赛，
当时的比赛情况是怎样的？

伍志帆：在奥运会备赛期间，主
要针对自己的短板进行训练，心态比
较放松。因为我的目标不是去争金
夺银，就想在完赛的前提下争取拿个
好成绩。这次奥运会的技术难点就
是有几处比较陡的石头路，比赛前两
天还下过雨，赛场上好几处都有点
滑。不过男生的比赛在我们前面，所
以到我们比赛时，路况已经好很多
了。能参加奥运会心情很激动，又有
点紧张，很荣幸能够站在这个舞台
上，和那么多高手较量，看到了他们
的拼搏精神、体育精神。

记者：在巴黎奥运会赛场上你
是亚洲唯一一个完赛的选手，在比
赛的过程中有部分选手被套圈下
场，看着对手被套圈下场，当时你是
抱着一个什么心态完赛的？

伍志帆：运动员对国家最好的报
答就是在这种大赛上能够体现出自
己的一点价值。山地自行车项目虽
然说比不了乒乓球、游泳等大众项
目，但是我希望别人能看到我的努力

和进步，希望能为伟大的祖国尽一点
微薄之力。

记者：你在巴黎奥运会比赛结束
后，新华社以《埃朗库尔山上的掌声》
为题作了报道，大家通过这篇文章更
深入地了解了你和这场比赛，倍感自
豪和感动。当时现场有很多人为你
鼓掌，你觉得大家为什么为你鼓掌？

伍志帆：我觉得那个掌声不仅
仅是给我，更是给中国的。我是一
个中国选手，我能够完赛是因为我
有伟大的祖国作为后盾。我很荣
幸，也很自豪能够代表国家出战，虽
然没有取得很好的成绩，但是我竭
尽全力去拼搏和奋斗了。当这一抹
红出现在终点的时候，不仅是我自
己，好多人都很感动，大家看到了中
国选手的进步。

记者：你和巴黎奥运会女子山地
自行车冠军的合影是怎么产生的？
是你走向她，还是她走向你？

伍志帆：是我走向她。永远要向
着强者看齐。如果我不主动走向她，
她根本不会看到我，所以是我主动向
冠军求合影、要签名。

对话伍志帆//最后的追赶，是和自己比赛
记者 田朝艳 唐龙泉飞 汪 舒

奥运会是所有运动员的梦想

每一场比赛都是不断超越自我的过程

埃朗库尔山上的掌声缘何响起

用汗水浇灌的种子会开出梦想的花

2024年10月18日上午，伍志帆（后排右二）所在的云南山地自行车车队在户外拉练，为中国山地自行车联赛（云南文山西畴站）总决赛做准备。 记者 唐龙泉飞 摄

伍志帆在 2024 年巴黎奥运会
山地自行车女子越野赛决赛现场。
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